



México logró evitar los aranceles de Trump. ¿Y ahora qué?



By Emiliano Rodríguez Mega and Annie Correal
Reporting from Mexico City

Feb. 3, 2025 · Updated 8:57 p.m. ET

Para gran alivio de todo el país, la presidenta de México, Claudia Sheinbaum, anunció el lunes que se había adelantado al plan de la administración Trump de imponer aranceles del 25% a los productos mexicanos. Inicialmente previsto para entrar en vigor al filo de la medianoche, los aranceles se han retrasado un mes, dijo.

"Tenemos este mes para trabajar, para convencernos mutuamente de que este es el mejor camino a seguir", dijo Sheinbaum en su habitual conferencia de prensa matutina tras hablar con el presidente Trump. Sugiriendo que podría ser capaz de aplazar las sanciones por completo, dijo que le había dicho a su homólogo estadounidense: "Vamos a dar resultados."

El anuncio fue visto como una victoria para el gobierno mexicano en el trato con el Sr. Trump, quien ha establecido un nuevo tono de agresión en las primeras semanas de su presidencia. Ha exigido que incluso algunos de los aliados más cercanos de Estados Unidos accedan a sus demandas o enfrenten consecuencias en forma de aranceles o quizás incluso fuerza militar.

El acuerdo, sin embargo, obligará a México a una prueba crítica de 30 días durante la cual no sólo debe continuar con sus recientes progresos, sino también avanzar aún más en dos de los retos más duraderos del país: el



tráfico de drogas y la migración. Bajo los términos del acuerdo, México pondrá 10.000 Guardias Nacionales mexicanos adicionales en la frontera. A cambio, dijo Sheinbaum, el gobierno de EE.UU. trabajará para detener el flujo de armas hacia México. En su propia declaración, Trump no mencionó la promesa de ayudar a frenar el tráfico de armas de fuego, pero celebró el despliegue de tropas mexicanas.

Mientras que México ha pasado el último año intensificando su aplicación de la ley de inmigración, lo que ya ha contribuido a una reducción drástica de los cruces fronterizos con Estados Unidos, el tema del narcotráfico es mucho más complicado. Requerirá que México tenga "un plan muy claro, muy bien definido", dijo Ildelfonso Guajardo, ex ministro de Economía que negoció con la primera administración Trump.

El Sr. Trump y Thomas Homan, el zar fronterizo de la administración, han culpado repetidamente de la crisis de sobredosis de fentanilo en los Estados Unidos a los cárteles mexicanos, así como a los migrantes que, según dicen, mueven la droga a través de la frontera.

El Sr. Homan dijo falsamente a Fox News que los cárteles mexicanos habían "matado a un cuarto de millón de estadounidenses con fentanilo" Desde 2019, México ha desplazado a China como el mayor proveedor de fentanilo a Estados Unidos. Además de ser extraordinariamente potente, la droga es muy fácil de fabricar... y aún más fácil de pasar de contrabando a través de la frontera, oculta bajo la ropa o en las guanteras. Según la fiscalía estadounidense, el cártel de Sinaloa sólo gasta 800 dólares en productos químicos para producir un kilo que puede reportar un beneficio de hasta 640.000 dólares en Estados Unidos.

México ha sido la fuente de casi todo el fentanilo incautado por las fuerzas de seguridad estadounidenses en los últimos años, y la cantidad que cruza la frontera se ha multiplicado por diez en los últimos cinco años. Pero los datos federales muestran que no lo introducen inmigrantes, sino ciudadanos estadounidenses reclutados por organizaciones de cárteles.

Más del 80 % de las personas que han sido condenadas por tráfico de fentanilo en la frontera sur son ciudadanos de EE.UU. "Todo eso hace que sea increíblemente más difícil perseguir y controlar el mercado", dijo Jaime López-Aranda, un analista de seguridad con sede en la Ciudad de México. La administración de Sheinbaum ya ha intensificado los esfuerzos para combatir el fentanilo desde que asumió el cargo en octubre, incluyendo la



mayor incautación de la droga - cerca de 20 millones de dosis - jamás registrada en México. Las fuerzas de seguridad informan regularmente de avances en detenciones y laboratorios de producción de drogas desmantelados.

Pero los expertos se preguntan hasta qué punto estos esfuerzos son realmente eficaces. "México puede seguir llevando a cabo acciones simbólicas como las que ha venido realizando últimamente", afirmó López-Aranda, "pero no puede hacer mucho más".

El país ya ha experimentado esas consecuencias antes. Al tomar posesión en 2006, el presidente Felipe Calderón declaró la guerra a los grupos criminales. La idea era erradicarlos y reducir su control sobre el país. Pero perseguir a los líderes de los cárteles y enfrentarse directamente a ellos sólo consiguió que estos grupos se dividieran en células más violentas y brutales, dando lugar a uno de los periodos más sangrientos de México.

"¿Qué va a pasar después de que destruyamos todos los laboratorios?" Estos tipos sólo van a centrarse más en la extorsión, el robo y los asesinatos. En virtud del acuerdo anunciado el lunes, México también reforzará las fuerzas de seguridad en la frontera. A diferencia de Estados Unidos, México no cuenta con una fuerza de seguridad específica dedicada a patrullar la frontera, sino que recurre a una combinación de ejército y Guardia Nacional.

Los expertos pusieron en duda la eficacia de un despliegue de 10.000 efectivos adicionales para lograr los resultados prometidos por México en lo que respecta al fentanilo. "Diez mil efectivos quizá suene a mucho, pero todo está en los detalles", dijo Cecilia Farfán-Méndez, investigadora sobre política de drogas del Instituto sobre Conflicto y Cooperación Globales de la Universidad de California en San Diego. "Si sólo los vas a tener en la frontera, eso no aborda toda la cadena de producción del fentanilo".

Aaron Reichlin-Melnick, investigador principal del Consejo Estadounidense de Inmigración, señaló que ésta es la tercera vez en seis años que México se compromete a enviar un gran despliegue de la Guardia Nacional a la frontera con EE.UU. Aunque las fuerzas mexicanas "tratarán de lograr resultados a toda costa", una estrategia más eficaz sería que los funcionarios de ambos países compartieran más inteligencia e información para detener el flujo de drogas, dijo Jonathan Maza, analista de seguridad residente en México.



La falta de cooperación fue algo de lo que los funcionarios estadounidenses se quejaron durante la administración del predecesor de la Sra. Sheinbaum, Andrés Manuel López Obrador. Dada la importancia que tiene para México evitar los aranceles, el Sr. Maza dijo que la Guardia Nacional puede lograr resultados a corto y medio plazo, pero, advirtió, es probable que los grupos delictivos se adapten.

Sin embargo, advirtió, es probable que los grupos criminales se adapten. En cuanto a la contención de la migración y los cruces ilegales en la frontera, México puede tener un camino más directo hacia el éxito, ya que ha adoptado varias medidas eficaces en el último año.

Se han desplegado tropas de la Guardia Nacional en los puestos de control de inmigración de norte a sur, y las autoridades migratorias también han instituido una política de "descompresión" en la que los migrantes son trasladados en autobús desde las zonas concentradas en el norte hacia el sur para mantener la presión en la frontera.

Las autoridades mexicanas han recurrido al transporte en autobús en ocasiones durante años, pero su ampliación en 2024 puso de relieve el endurecimiento de las políticas migratorias del país. La disolución de las caravanas de migrantes que se dirigen a Estados Unidos es otra medida que las autoridades mexicanas han adoptado en los últimos años. Cuando surgieron varias en las semanas previas a la toma de posesión de Trump, todas fueron disueltas.

La postura más dura de México, unida a la orden ejecutiva del presidente Joseph R. Biden Jr. del verano pasado para impedir esencialmente que los inmigrantes indocumentados recibieran asilo en la frontera, contribuyó a una drástica reducción de la inmigración ilegal en la frontera en 2024.

En diciembre, los agentes de la Patrulla Fronteriza estadounidense sólo registraron 47.326 cruces ilegales, un fuerte descenso respecto al récord de 249.740 documentados un año antes. Las autoridades mexicanas también han introducido trabas burocráticas para los migrantes y los solicitantes de asilo.

"La estrategia de México ha agotado y desgastado a los migrantes", dijo Mauro Pérez Bravo, ex director del Consejo Ciudadano del Instituto Nacional de Migración, que evalúa las políticas migratorias del país. "Lo que hizo fue



agotar emocional y físicamente a las personas para evitar que llegaran a Estados Unidos".

A cambio de desplegar tropas en la frontera y frenar el flujo de fentanilo y de migrantes hacia Estados Unidos, la señora Sheinbaum dijo que logró el acuerdo del señor Trump para hacer más para evitar que las armas de fuego de fabricación estadounidense ingresen a México.

"Estas armas de alto poder que llegan ilegalmente arman a los grupos criminales y les dan poder de fuego", dijo. No es la primera vez que México esgrime este argumento. En 2021, el país demandó a varios fabricantes de armas y a un distribuidor, culpándolos del devastador derramamiento de sangre de décadas del que México ha luchado por recuperarse. El Tribunal Supremo de Estados Unidos decidirá este año si México puede demandar a los fabricantes de armas en Estados Unidos. Un análisis reciente mostró que cerca de 9,000 vendedores de armas operan en ciudades de Arizona, California, Nuevo México y Texas.

Pero en sus propias declaraciones, el Sr. Trump no hizo mención alguna a la petición de la Sra. Sheinbaum. No está claro cómo su administración podría realmente cumplir con tal compromiso y lo que, en su caso, México haría en caso de no hacerlo.

[Mexico Managed to Stave Off Trump's Tariffs. Now What? - The New York Times](#)